

Cronología de la política exterior de México*

Enero – agosto de 2015

Enero

1 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, acude con la representación del presidente Enrique Peña Nieto a la ceremonia de toma de posesión del segundo mandato de la Presidente de Brasil, Dilma Rousseff. El secretario Meade Kuribreña fue portador de un mensaje del Presidente dirigido a su homóloga brasileña, a quien desea el mayor de los éxitos en esta nueva etapa de su carrera. Expresa su deseo de que ambas naciones fortalezcan sus lazos de amistad y de colaboración en los ámbitos político, económico y de cooperación.

4 de enero

El Presidente Enrique Peña Nieto realiza una visita oficial a Washington, durante la cual aborda los temas prioritarios de la agenda bilateral, a fin de revisar los logros alcanzados en 2014 y fijar los compromisos para 2015, fortaleciendo la cooperación en los sectores estratégicos con la inclusión de temas de seguridad, migración, educación y ciencia y tecnología.

15 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, realiza una visita de trabajo a la ciudad de Santa Ana, California, Estados Unidos, donde encabeza la ceremonia de emisión de la primera copia certificada de acta de nacimiento en el exterior, trámite que se podrá realizar en toda la red consular de México. Bajo el lema “Actúa, ven por tu acta”, la SRE ha impulsado un programa de promoción ante las comunidades mexicanas en el exterior para dar a conocer esta oportunidad. La entrega de actas de nacimiento en Estados Unidos representa una gran ayuda para los mexicanos que podrían verse beneficiados por los procesos de regularización migratoria anunciados por el presidente Barack Obama. El

* Elaborada por el Mtro. Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la Lic. Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicamex.unam.mx) y la alumna de Servicio Social, Angélica Cornejo Zarza, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPyS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

secretario Meade entrega las primeras copias certificadas a tres connacionales que residen en esa ciudad del estado de California, en Estados Unidos.

19 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores José Antonio Meade Kuribreña sostiene una reunión de trabajo con su homólogo de Países Bajos, Albert Koenders, con quien conversa acerca de la necesidad de fortalecer los nexos económico-comerciales. En este encuentro, ambos funcionarios destacan el potencial que México y Países Bajos representan en materia económica. Asimismo, acuerdan incrementar los proyectos de cooperación que hoy se expresan en distintos sectores como el agrícola, la infraestructura portuaria, la educación y los recursos hídricos. En este último rubro destaca el Plan Hídrico Integral de Tabasco, implementado con ayuda de expertos de Países Bajos con la finalidad de evitar inundaciones como las registradas en 2007 en ese estado. El secretario Meade y el canciller Koenders revisan el avance de este proyecto que incluye la participación de sectores público y privado implicados en este tema.

20 de enero

México asume la presidencia de la Conferencia de Desarme (CD), con sede en Ginebra, Suiza, que se entregará el 15 de febrero al embajador Jorge Lomónaco, representante permanente de México ante los organismos internacionales. La presidencia mexicana presentará a consideración de los Estados miembros un proyecto de programa de trabajo para conducir la labor de la CD durante todo el año, con base en los temas en la agenda de la conferencia, entre los que destaca el cese de la carrera de armamentos nucleares y el desarme nuclear; la prevención de una guerra nuclear; así como la prevención de una carrera armamentista en el espacio exterior; acuerdos internacionales efectivos para dar garantías contra el uso o la amenaza del empleo de armas nucleares a los Estados que no son poseedores de las mismas.

21 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, asiste, en representación del presidente Enrique Peña Nieto, a la ceremonia oficial de toma de posesión del presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Evo Morales Ayma, para el periodo 2015-2020. El Secretario Meade expresa las felicitaciones del gobierno mexicano al presidente Morales y refrenda los lazos de amistad y cooperación que unen a ambos países así como el interés de México por trabajar de manera conjunta para profundizar los lazos políticos, económicos y de cooperación. Meade Kuribreña aprovecha su estancia en La Paz para reunirse con altos funcionarios del gobierno boliviano y de América Latina.

28 de enero

El Secretario José Antonio Meade Kuribreña participa en la III Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y destaca ante los mandatarios participantes que en los últimos 12 años la incidencia de la pobreza en la población total en América Latina y el Caribe ha disminuido de 45 por ciento a 28 por ciento. Apunta que la pobreza extrema pasó de 22 por ciento a 11 por ciento. Asimismo comenta que aún persisten los retos en materia de desigualdad en América Latina. El secretario Meade pone énfasis en que el gobierno federal trabaja de manera decidida para enfrentar el hambre y la pobreza a través de la generación de un entorno que permita el crecimiento económico sostenido e inherente a la competitividad con el fin de elevar la calidad de vida de todos los mexicanos.

29 de enero

Termina la III Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y concluye con el compromiso de los 33 estados de la región a favor de políticas públicas transparentes que permitan reducir la brecha de desigualdad. Durante su participación en los trabajos, el secretario Meade ha expuesto a sus homólogos los programas sociales que México ha puesto en marcha para impulsar el fomento productivo, la generación de ingresos y el bienestar económico así como las políticas públicas en materia de rendición de cuentas y transparencia que los acompañan y que son fundamentales para asegurar la buena gestión pública.

31 de enero

Durante la Reunión de Cancilleres de América del Norte, en Massachusetts, el ministro de Relaciones Exteriores de Canadá, John Baird, el secretario de Estado de Estados Unidos, John Kerry, y el secretario de Relaciones Exteriores de México, José Antonio Meade Kuribreña, abordan temas de la agenda internacional y regional así como asuntos bilaterales en ámbitos de interés común como educación, energía, innovación y competitividad. Además, los cancilleres de los tres países reiteraran su interés por fortalecer los lazos de cooperación con Centroamérica.

Febrero*2 de febrero*

México presenta ante el Comité contra la Desaparición Forzada de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), los días 2 y 3 de febrero, en Ginebra, Suiza, su primer informe relativo a la implementación de la Convención Internacional para la Protección de Todas las Personas contra las Desapariciones Forzadas. El informe

de México así como la respuesta a la lista de cuestiones del Comité, fue elaborado con la información proporcionada por 12 instituciones del gobierno Federal, así como del Poder Legislativo, el Poder Judicial y la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO).

10 de febrero

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que se realiza la Primera Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Ecuador. Ambos países han acordado crear un mecanismo de intercambio de información en materia migratoria, tendiente a la facilitación del movimiento de personas, a fin de impulsar el turismo, el comercio, la inversión y el intercambio educativo y cultural. La reunión, con sede en la Secretaría, da seguimiento a los compromisos alcanzados durante la visita oficial que el presidente Enrique Peña Nieto realizó en marzo de 2014.

11 de febrero

El Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, llega a la Ciudad de México para iniciar una visita de Estado, la primera que un mandatario turco realiza a nuestro país en los 86 años de relaciones diplomáticas entre ambas naciones. Como parte de las actividades que se tienen contempladas el Presidente Erdogan realiza una ofrenda floral en el Altar a la Patria y es recibido con honores por el Presidente Enrique Peña Nieto en el Palacio Nacional, en donde los dos mandatarios sostienen un encuentro privado así como una reunión de trabajo con sus comitivas.

Durante la visita oficial a México del presidente de Guatemala, Otto Pérez Molina, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe al canciller guatemalteco, Carlos Raúl Morales. Durante su reunión se revisan los principales temas de la agenda bilateral en materia de diálogo político, infraestructura fronteriza, integración energética, comercio, inversión y desarrollo social. El secretario Meade Kuribreña fue acompañado por el secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell; por el director general de la Comisión Nacional del Agua, David Korenfeld Federman, y por el director general de la Comisión Federal de Electricidad, Enrique Ochoa Reza, quienes abordan asuntos de cooperación energética con la delegación guatemalteca.

18 de febrero

El gobierno de México anuncia su respaldo a la candidatura del canciller de la República Oriental del Uruguay, Luis Almagro Lemes, para el cargo de Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), en las elecciones que se llevarán a cabo en la Asamblea General convocada para el 18 de marzo.

Luis Almagro ha manifestado su compromiso de promover una reestructuración integral de la OEA que incluya la alineación de mandatos políticos, la modernización administrativa y una mayor sinergia con otros organismos internacionales, áreas que coinciden con la visión mexicana del organismo.

24 de febrero

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que el embajador de México ante la Santa Sede, Mariano Palacios Alcocer, se ha entrevistado con el subsecretario para las Relaciones con los Estados de la Santa Sede, Antoine Camilleri, quien ha dado respuesta a la nota presentada por la representación diplomática mexicana. El funcionario vaticano señala que el Papa Francisco deja constancia de su seria preocupación por el escalamiento que, sobre un documento privado, se ha dado a conocer en diversos medios de comunicación, donde utiliza expresiones como la “mexicanización”, en alusión al combate que en distintos países de Latinoamérica se viene haciendo al narcotráfico y al crimen organizado. La Santa Sede reconoce el excelente momento por el que atraviesan las relaciones con México y en ningún momento ha pretendido herir los sentimientos del pueblo mexicano ni los esfuerzos del gobierno de la República.

25 de febrero

México y Estados Unidos celebran, en Washington, D. C., la tercera reunión del Grupo Ejecutivo de Políticas de Repatriación, donde dan seguimiento a la agenda bilateral relacionada con los procesos de repatriación de personas mexicanas y garantizar un retorno digno, seguro y ordenado. Las delegaciones de ambos países revisan el proceso de actualización de los Arreglos Locales de Repatriación, los cuales reducen a 12 los puntos de repatriación, al privilegiar puertos de entrada en los que existen infraestructura y programas para recibir a las personas mexicanas en retorno, se habla además de la reinserción de jóvenes migrantes y la atención de niños, niñas y adolescentes.

Marzo

1 de marzo

En representación del presidente Enrique Peña Nieto, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, asiste a la ceremonia de traspaso del mando presidencial a Tabaré Vázquez, presidente de la República Oriental del Uruguay a quien saluda y le desea éxito en su administración, transmitiéndole el saludo del presidente Enrique Peña Nieto y los deseos de que realice una visita a México. Durante su estancia en Montevideo, el secretario Meade se reúne con el

ministro de Relaciones Exteriores, Rodolfo Nin Novoa, con quien conversa sobre los principales temas de la agenda política, económica y de cooperación entre ambos países, con particular énfasis en el fortalecimiento del Acuerdo de Asociación Estratégica (AAE).

3 de marzo

En respuesta a la invitación que le extendiera la Reina Isabel II, el presidente Enrique Peña Nieto, realiza una visita de Estado al Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte del 3 al 5 de marzo. Esta es la cuarta visita de Estado que lleva a cabo un presidente mexicano al Reino Unido, que concede únicamente dos visitas de Estado al año, lo que pone de manifiesto la importancia que ese país europeo concede a la relación con México. La ocasión tiene un importante componente económico y empresarial con miras a incrementar el comercio e incentivar las inversiones en ambos sentidos. Durante la visita, se establece el Grupo Empresarial de Alto Nivel México-Reino Unido, además, se realiza el foro de negocios “Mexico’s Day” y el presidente Peña Nieto asiste a una recepción que, en su honor, ofrece el *Lord Mayor of London*, máxima autoridad del distrito financiero de la ciudad, a la cual están invitados representantes de la comunidad empresarial y financiera de Londres.

7 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, participa en los trabajos de la Cumbre Trans-Pacífico que se realizan en Cartagena de Indias, Colombia, donde hace un llamado a estrechar los lazos entre los países que integran la Alianza del Pacífico y la región de Asia Pacífico. En su opinión la Alianza del Pacífico ha cumplido de manera exitosa los tres primeros objetivos que la guían, que son la integración comercial, la movilidad de personas y la cooperación. Esto, señala, ha permitido que el mecanismo de integración regional sea reconocido a nivel internacional como un foro pragmático y exitoso. Para lograr esta mayor vinculación, el gobierno mexicano ha propuesto a sus pares de Chile, Colombia y Perú aprovechar espacios de diálogo como el Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE) y el Foro Económico Mundial para América Latina, cuya próxima cumbre se llevará a cabo en mayo próximo en Cancún, México.

9 de marzo

México participa en los trabajos de la Comisión sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW), que celebra su 59° Período de Sesiones en la sede de las Naciones Unidas, en Nueva York, del 9 al 20 de marzo. La delegación mexicana,

encabezada por Lorena Cruz, presidente del Instituto Nacional de las Mujeres, está integrada por funcionarios de distintas dependencias del ejecutivo federal, legisladores y una representación plural de organizaciones de la sociedad civil.

18 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, encabeza en Washington, D. C., una reunión de trabajo con los cancilleres de los países miembros de la Alianza del Pacífico, que tiene como propósito revisar los avances y retos del mecanismo rumbo a la Cumbre de Urubamba, en Perú. Bajo la conducción del secretario Meade Kuribreña se revisan avances en la implementación de los mandatos, se identificaron áreas en las que es necesario intensificar el trabajo y se consideraron las acciones de relacionamiento externo realizadas a la fecha para poner en marcha proyectos de cooperación específicos con los 32 países observadores y los distintos organismos como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) y la Unión Europea (UE).

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, participa en Washington, D. C., en el 49 periodo extraordinario de sesiones de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), en el que son electos el doctor Luis Leonardo Almagro Lemes como nuevo Secretario General y Néstor Méndez como Secretario General adjunto. México ha brindado respaldo al doctor Almagro en reconocimiento a su trayectoria y compromiso por fortalecer la OEA. A través del secretario Meade Kuribreña, el gobierno mexicano expresa su satisfacción y ha refrendado el respaldo a la organización, convencido de que el liderazgo del nuevo Secretario General permitirá impulsar las iniciativas que promuevan su reposicionamiento y revitalización.

20 de marzo

Al participar en el 154° período de sesiones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en Washington, D. C., los representantes del Estado mexicano refrendan su compromiso con proteger los derechos de todas las personas en el país y recuerdan que las acciones estructurales que están en marcha para el fortalecimiento de las capacidades normativas e institucionales buscan recoger estándares internacionales en la materia. La CIDH convoca al Estado mexicano a participar en cinco audiencias públicas temáticas respecto de la situación de los derechos humanos en el estado de Guerrero, desaparición forzada, violencia sexual, la reforma energética y los derechos económicos, sociales y culturales, y el acceso a la justicia para migrantes.

23 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, y el Embajador de Kuwait en México y decano en funciones del Consejo de Embajadores Árabes, Sameeh Essa Johar Hayat, inauguran en la sede de la Secretaría las actividades de la Semana Árabe en México. El Secretario de Relaciones Exteriores Meade, refrenda el compromiso de México para fortalecer sus relaciones con los países árabes, mediante el diálogo político de alto nivel, la promoción de oportunidades recíprocas de comercio e inversión y los intercambios educativos y culturales. Por su parte, el embajador Hayat destaca la voluntad de los países árabes para profundizar los lazos de amistad y cooperación con México, mediante iniciativas que fomenten un mejor entendimiento entre nuestras sociedades.

27 de marzo

Con el propósito de contribuir a que se alcance un Acuerdo Global en la COP 21 a realizarse en diciembre de este año en la ciudad de París, México comunica al Secretariado de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático sus compromisos de Mitigación y Adaptación para el período 2020-2030. De manera no condicionada y cumpliendo con las indicaciones y prioridades de la Ley General de Cambio Climático, México se compromete voluntariamente a reducir en 25 por ciento la emisión de gases y compuestos de efecto invernadero, éste compromiso incluye una reducción de 22 por ciento en las emisiones directas de bióxido de carbono, metano, óxido nitroso y gases fluorocarbonados, con respecto a la línea base o el crecimiento tendencial de las actividades productivas, de servicios y urbanas que lo generan. Así como la reducción de 51 por ciento de emisiones de partículas negras de hollín, cuyo potencial de calentamiento global en el corto plazo puede ser hasta 3,200 veces superior al bióxido de carbono.

Abril*11 de abril*

Los países miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y México emiten la siguiente Declaración Conjunta desde la ciudad de Panamá: “Reconocemos los enormes desafíos que enfrentamos algunos países en materia de seguridad y justicia, y estamos convencidos de la necesidad de reforzar nuestras instituciones, en consecuencia es necesario realizar esfuerzos importantes en todos los campos, para velar por su eficacia y garantizar su independencia. Que la cooperación internacional es una herramienta importante siempre y cuando sea utilizada en el marco de los principios reconocidos en el derecho internacional como lo son el de pleno respeto a la soberanía e igualdad jurídica de los Estados,

así como el de no intervención en asuntos internos de los Estados, consagrado en diferentes instrumentos internacionales. Respaldamos todos los esfuerzos que están haciendo los gobiernos y líderes políticos de los países de la región por fortalecer sus instituciones y así generar un clima de paz. Que el fortalecimiento de nuestras instituciones no puede estar condicionado a la subordinación del ejercicio de nuestra soberanía ni a la voluntad de terceros.” Firman la Declaración Conjunta los gobiernos de Guatemala, Honduras, Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, Belice y México.

16 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe en sus oficinas al representante especial para Derechos Humanos de la Unión Europea, Stavros Lambrinidis, encuentro que se realiza en el marco de la quinta edición del Diálogo Bilateral de Alto Nivel en materia de Derechos Humanos entre México y la Unión Europea (UE). Meade Kuribreña y Lambinidis confirman el excelente nivel de cooperación que existe entre México y la Unión Europea en materia de derechos humanos tanto en los foros multilaterales como a nivel bilateral. Asimismo, discuten sobre programas concretos de cooperación con la finalidad de fortalecer el respeto, la promoción y protección de los derechos humanos tanto en México como en la Unión Europea. La reunión se celebra durante la quinta edición del Diálogo Bilateral de Alto Nivel en materia de Derechos Humanos entre México y la UE, que es presidido de manera conjunta por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, y por Stavros Lambrinidis.

20 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inicia una visita de trabajo a Bruselas, Bélgica, en donde sostiene reuniones con altas autoridades de la Unión Europea (UE), eurodiputados y académicos de esa región. El titular de la SRE se entrevista con la Alta Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini; con el vicepresidente de la Comisión Europea, Maros Sefcovic; y con el comisario para Asuntos Económicos y Financieros, Pierre Moscovici, entre otros. En la capital belga, Meade Kuribreña participa en un foro organizado por el centro de estudios Amigos de Europa, en el que se refiere a la implementación de las reformas estructurales en nuestro país así como al papel que México juega en el escenario internacional.

22 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, concluyó

una visita de trabajo a Argelia, donde sostuvo una serie de encuentros con altas autoridades de ese país con el objetivo de reafirmar el carácter estratégico de las relaciones bilaterales. Durante su encuentro con el primer ministro Sellal, el secretario Meade reiteró la importancia que el gobierno de México otorga a su relación con Argelia y apuntó que nuestro país busca fortalecer el diálogo político, el marco jurídico que rige la relación bilateral y promover la cooperación e incrementar los flujos de comercio e inversión.

24 de abril

Como parte de su programa de actividades, el secretario Meade se reúne en Varsovia con el ministro de Asuntos Exteriores, Grzegorz Schetyna. Ambos funcionarios coinciden en que la estabilidad económica de México y Polonia es una excelente oportunidad para fortalecer los intercambios comerciales y los flujos de inversión en ambos sentidos. Meade Kuribreña expresa que, como parte de la promoción de México en el ámbito global, el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto busca incrementar su presencia en Europa Central y estrechar vínculos con socios no tradicionales de esa región. Ha reconocido que Polonia es una de las naciones con mayor crecimiento económico después de su integración en la Unión Europea.

29 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe en sus oficinas al subsecretario de Estado de Estados Unidos, Antony J. Blinken, y analizan la cooperación en temas hemisféricos de interés común, el fortalecimiento de la competitividad y la innovación en América del Norte, el bienestar de las comunidades mexicanas en ese país y la cooperación en materia de seguridad.

Mayo

3 de mayo

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) concluye el proceso internacional de inscripción de nueve zonas arqueológicas mexicanas denominadas patrimonio mundial en el Registro Internacional de Bienes Culturales bajo Protección Especial (Registro de Protección Especial) de esa institución. Se trata de los sitios ciudad prehispánica de Palenque, Chiapas; la ciudad prehispánica de Teotihuacán, estado de México; la zona arqueológica de Monte Albán, Oaxaca; la ciudad prehispánica de Chichén Itzá, Yucatán; la ciudad prehispánica de El Tajín, Veracruz; la ciudad precolombina de Uxmal y sus tres pueblos: Kabah, Labná y Sayil, en Yucatán; la zona arqueológica

de Paquimé, Chihuahua; la zona de monumentos arqueológicos de Xochicalco, Morelos; y la antigua ciudad Maya de Calakmul, Campeche.

6 de mayo

El subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer Martínez de Castro, concluye su visita de trabajo a Washington, D. C., con dos reuniones en las que aborda temas en materia económica y educativa. El subsecretario se reúne con Jessica Robin, asociada senior de la Fundación Nacional para la Ciencia (NSF, por sus siglas en inglés).

7 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, participa en el panel “Actualización económica de Cuba y oportunidades de inversión”, que se realiza en el marco de la X Reunión del Foro Económico Mundial sobre América Latina (WEFLA 2015), en la Riviera Maya.

11 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe al ministro de Asuntos Exteriores de Países Bajos, Bert Koenders, durante su visita oficial a México. En la reunión, ambos funcionarios celebran el excelente estado de la relación bilateral y refrendan su compromiso por continuar con el fortalecimiento de la misma.

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, presenta el Protocolo de Atención Consular para Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes no Acompañados, elaborado en colaboración con la oficina en México del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

14 de mayo

Como inicio de las actividades conmemorativas del 70 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre México y Suiza, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe al consejero federal y jefe del Departamento Federal de Asuntos Exteriores de Suiza, Didier Burkhalter.

16 de mayo

La República de Panamá se suma oficialmente al programa regional “Mesoamérica sin Hambre”, dirigido a erradicar este flagelo antes del año 2025. Este mecanismo, impulsado por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), tiene como objetivo mejorar la agricultura familiar y la seguridad alimentaria y nutricional en la región.

17 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inicia una visita de trabajo a Líbano, con el objetivo de dar seguimiento al proceso de profundización de las relaciones bilaterales y avanzar hacia la consolidación de dichos vínculos.

20 de mayo

México ha presentado ante el Comité de los Derechos del Niño de las Naciones Unidas en Ginebra, Suiza, su cuarto y quinto informes consolidados respecto al cumplimiento de la Convención de los Derechos del Niño. Este ejercicio obedece a las obligaciones periódicas que tiene el Estado en materia de derechos humanos a nivel internacional.

21 de mayo

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inicia una visita de trabajo a la República de Corea para participar en la V Reunión de cancilleres del espacio MIKTA (México, Indonesia, República de Corea, Turquía y Australia) y a fin de celebrar una serie de reuniones bilaterales con los países que lo integran.

23 de mayo

El presidente de la República de Finlandia, Sauli Niinistö, arriba a la Ciudad de México, con el propósito de realizar un amplio programa de actividades en el marco de la visita de Estado que realiza a nuestro país, durante la cual es recibido por el presidente Enrique Peña Nieto.

24 de mayo

La presidente de la República Federativa de Brasil, Dilma Rousseff, realiza una visita de Estado a nuestro país, en la que será recibida por el presidente Enrique Peña Nieto. Se trata de la primera ocasión que la mandataria brasileña viene a México en lo que va de sus dos administraciones.

25 de mayo

Representantes de la Alianza del Pacífico y de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) se reúnen en la sede del mecanismo asiático en Yakarta, Indonesia, con el objetivo de identificar áreas concretas de interés mutuo para el desarrollo de acciones de colaboración entre ambos mecanismos regionales. El encuentro fue presidido por Singapur y México, en su carácter de presidencias *pro tempore* de la ANSEA y de la Alianza del Pacífico.

El Subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos Alberto de Icaza

González, inaugura la Semana de África 2015, que concluye el 30 de mayo y tiene como objetivo fortalecer los vínculos de México con los países de esa región, identificar y desarrollar posibilidades de cooperación bilateral y de negocios.

La presidente de Brasil, Dilma Rousseff, realiza su primera visita de Estado a México los días 25 al 27 de mayo de 2015. Al momento, se ha reunido con el presidente Enrique Peña Nieto y ha dirigido un discurso ante el Poder Legislativo.

29 de mayo

El gobierno de México reconoce y celebra la decisión del gobierno de Estados Unidos de retirar a Cuba de la lista de países que patrocinan el terrorismo, que se hizo efectiva este viernes. Esta medida favorece el diálogo y el entendimiento entre Cuba y Estados Unidos.

Junio

1 de junio

La embajada de México en la Federación de Rusia, en coordinación con las autoridades de la región de Sverdlovsk, celebrarán del 1 al 5 de junio las jornadas de México en la ciudad de Ekaterimburgo. El evento, denominado “Días de México”, incluye diversas actividades comerciales y culturales, para fortalecer los lazos y promover el entendimiento entre nuestro país y esa zona.

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, recibe a su homólogo de la República del Ecuador, Ricardo Patiño Arocan, en su una visita de trabajo a México y con quien revisa los temas prioritarios de la agenda bilateral en los ámbitos de comercio, inversión, turismo, migración y cooperación.

2 de junio

Los secretarios de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, participan en la inauguración de los trabajos de la IV reunión del Consejo de Ministros de la Estrategia Mesoamericana de Sustentabilidad Ambiental (EMSA), presidida por la viceministra de Medioambiente y Recursos Naturales de República Dominicana, Patricia Abreu Fernández en su calidad de Presidencia *Pro-Témpore* del Proyecto Mesoamérica.

3 de junio

Los gobiernos de México, Canadá y Estados Unidos celebran la segunda reunión del Mecanismo de Consultas Trilaterales sobre Temas Multilaterales, en la Ciudad

de México. El encuentro refleja el interés de los tres países para mantener y profundizar un diálogo sustantivo en temas multilaterales.

8 de junio

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inicia una visita de trabajo a Berlín con el propósito de copresidir la primera reunión de la Comisión Binacional México-Alemania.

9 de junio

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, participa en Bruselas, Bélgica, en la reunión ministerial de la Cumbre de la Unión Europea con la Comunidad de los Estados Latinoamericanos y Caribeños (UE-CELAC), en la que se discutieron los principales temas de la agenda que habrán de desahogar los mandatarios que participen en este encuentro.

10 de junio

El subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer Martínez de Castro, realiza una visita de trabajo a la ciudad de Washington D. C., los días 10 y 11 de junio, para fortalecer lazos de cooperación con autoridades gubernamentales y representantes de cámaras empresariales de Estados Unidos.

El presidente Enrique Peña Nieto realiza una gira de trabajo al Reino de Bélgica y a la República de Italia, del 10 al 15 de junio, que tiene como objetivo fortalecer los vínculos de México con los países de la Unión Europea.

22 de junio

La X Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba se realiza los días 22 y 23 de junio en la Ciudad de México y permite revisar el comportamiento de los flujos migratorios, así como hacer un balance de la implementación del Memorando de Entendimiento para garantizar un Flujo Migratorio, Ordenado y Seguro vigente entre ambos países.

25 de junio

El presidente Enrique Peña Nieto viaja a la ciudad de Antigua, Guatemala, en donde participa en la XV Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Mecanismo de Diálogo y Concertación de Tuxtla, conocido también como Mecanismo de Tuxtla. Entre los temas que serán abordados destacan los de seguridad alimentaria, medio ambiente, gestión de riesgo, transporte, telecomunicaciones, seguridad, facilitación comercial, salud, vivienda, energía y migración.

27 de junio

Los reyes de España, Felipe VI y Letizia, realizan a partir de este lunes una visita de Estado a México que concluye el miércoles 1 de julio y que contempla actividades tanto en la Ciudad de México como en Zacatecas. Se trata de la primera ocasión en que el Rey Felipe VI visita a un país de América Latina desde su investidura como monarca español.

Julio*1 de julio*

El gobierno de México se congratula por el anuncio del restablecimiento de relaciones diplomáticas y de apertura de embajadas, formulado hoy por los gobiernos de Cuba y Estados Unidos.

2 de julio

El Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas aprueba tres resoluciones presentadas por México en favor de los derechos de los migrantes, las mujeres y la protección de los derechos humanos en la lucha contra el terrorismo. El presidente Enrique Peña Nieto viaja a Paracas, Perú, donde participa en la X Cumbre de la Alianza del Pacífico, que se celebra en esa ciudad portuaria los días 2 y 3 julio. El Primer Mandatario se reúne con sus homólogos de Chile, Michelle Bachelet Jeria; de Colombia, Juan Manuel Santos Calderón; y de Perú, Ollanta Moisés Humala Tasso, para evaluar los avances y logros, así como para definir la agenda de trabajo y metas de este mecanismo de integración. En Paracas, el presidente Peña Nieto entrega al presidente Humala Tasso la Presidencia *Pro Tempore* de la Alianza del Pacífico, que México ha ejercido desde junio de 2014.

13 de julio

El presidente Enrique Peña Nieto realiza una visita de Estado a la República de Francia del 13 al 16 de julio, con el objetivo de estrechar los históricos lazos de amistad, cooperación y diálogo político entre las dos naciones. En el marco de sus actividades, asiste como invitado de honor del presidente François Hollande a las celebraciones por el Día Nacional de Francia.

16 de julio

Las Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y de Relaciones Exteriores (SRE) informan que se ha adoptado, por consenso, la Agenda de Acción de Adís Abeba, documento final de la Tercera Conferencia Internacional sobre Financiación al Desarrollo, resultado de 10 meses de negociación en el seno de las Naciones Unidas.

23 de julio

Los secretarios de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, y de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inauguran la segunda edición del Festival Intercultural de México MEXIAM, en la ciudad de San Francisco, California, que tiene como objetivo exponer lo mejor de la cultura mexicana contemporánea, las artes y las ideas al público estadounidense.

24 de julio

Con un encuentro entre la presidente de Chile, Michelle Bachelet, y el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, así como con la conclusión de la VII Reunión del Consejo del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Chile, celebrados hoy en la capital de esa nación, los gobiernos de ambos países refrendaron su firme voluntad de profundizar sus relaciones bilaterales.

27 de julio

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que su titular, José Antonio Meade Kuribreña, acepta la renuncia del subsecretario para América del Norte, Sergio M. Alcocer, quien se reincorpora a sus actividades académicas en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En su lugar, Carlos Pérez Verdía, quien se desempeñaba como Coordinador General de Asesores del titular de la SRE, fue designado para ocupar la subsecretaría para América del Norte. Como parte de la dinámica de diálogo político impulsada por los gobiernos de México y China, el subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos de Icaza, realiza una visita de trabajo a Beijing los días 27 y 28 de julio.

30 de julio

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, en su calidad de presidente del Consejo de la Orden Mexicana del Águila Azteca, entrega la condecoración en grado de Banda al embajador de Estados Unidos en México, Earl Anthony Wayne, en reconocimiento a sus servicios prominentes a favor de nuestro país.

Agosto*4 de agosto*

Se aprueba el texto final de la Agenda de Desarrollo Post-2015 que ha sido sometida a la consideración de los jefes de Estado y de Gobierno que asisten a la Cumbre para su adopción formal en septiembre, durante el 70 periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas. Esta agenda sustituye los Objetivos de

Desarrollo del Milenio que rigieron los esfuerzos nacionales de los países en desarrollo desde el año 2000.

6 de agosto

El 6 y el 8 de agosto de 1945, fueron utilizadas, por primera vez, las armas nucleares en contra de la población civil y de los bienes civiles de las ciudades de Hiroshima y Nagasaki (Japón). Desde entonces, las ciudades de Hiroshima y Nagasaki conmemoran cada año los ataques que cobraron la vida de cientos de miles de sus ciudadanos. México participa en las actividades organizadas por los gobiernos de ambas ciudades para que tal tragedia humanitaria nunca se olvide. El subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos de Icaza González, realiza una visita de trabajo a la República Árabe de Egipto con el propósito de representar al gobierno de México en la ceremonia de inauguración del nuevo Canal de Suez, símbolo de Egipto y uno de los proyectos de modernización más importantes para el país árabe en los últimos años.

10 de agosto

El gobierno de México reconoce la celebración de la primera vuelta de las elecciones legislativas en Haití, celebradas el domingo, mismas que contaron con una misión de observadores electorales de la Organización de Estados Americanos (OEA), de la cual México fue cooperante.

12 de agosto

La presidente de la República de Chile, Michelle Bachelet, llega a la Ciudad de México, para realizar una visita de Estado del 12 al 14 de agosto, que se lleva a cabo en el marco del 25 aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países. En la capital de la República Mexicana, la presidente Bachelet se reúne con el mandatario Enrique Peña Nieto, con quien revisa la situación actual de la relación bilateral y analiza mecanismos para fortalecerla hacia futuro.

13 de agosto

En el marco de la visita de Estado que la presidente de Chile, Michelle Bachelet, realiza a México, se celebra en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) un evento en el que se reconoce el trabajo conjunto de ambas naciones a favor de la cooperación al desarrollo como una herramienta de cooperación Sur-Sur.

14 de agosto

El subsecretario para América del Norte, Carlos Pérez Verdía, realiza una visita de trabajo a la ciudad de Dallas–Fort Worth, Texas, con la finalidad de supervisar el trabajo de atención consular a los mexicanos que residen en esa región.

16 de agosto

En el marco de la visita de trabajo a México del ministro de Cultura, Deporte y Turismo de la República Socialista de Vietnam, Hoang Tuan Anh, se realiza la primera reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Educativa y Cultural entre ambos países, que tiene como objetivo fortalecer la relación bilateral.

22 de agosto

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, visita la ciudad de Toronto para participar en el Foro de América del Norte, creado con el objetivo desarrollar una visión compartida de la región y ayudar a mejorar el entendimiento entre líderes de México, Estados Unidos y Canadá.

24 de agosto

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inaugura en Cancún, Quintana Roo, la 1ª Conferencia de Estados Parte del Tratado sobre el Comercio de Armas (TCA), cuyo propósito es garantizar la instrumentación efectiva de este acuerdo.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que el gobierno de México presenta un escrito de “amigo de la Corte” (*Amicus curiae*) ante la Corte Federal del Distrito Occidental de Texas, en apoyo a la demanda presentada por diversas organizaciones de la sociedad civil para preservar el derecho de hijos de padres indocumentados nacidos en ese estado a recibir un certificado de nacimiento como ciudadanos estadounidenses.

25 de agosto

Funcionarios de México y Estados Unidos inauguran el puente ferroviario internacional Matamoros-Brownsville que une a ambas ciudades y se convierte en el primer cruce erigido entre las dos naciones en más de 100 años.

26 de agosto

Durante el tercer día de trabajos de la Primera Conferencia de los Estados Parte del Tratado sobre el Comercio de Armas, que se realiza en Cancún, Quintana Roo, se adopta una de las decisiones más importantes previstas para esta reunión: la designación de la sede de la Secretaría permanente del Tratado. Los Estados

Parte del Tratado han elegido a la ciudad de Ginebra, Suiza, como sede de la secretaría permanente.

28 de agosto

Para conmemorar el 40º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre Tailandia y México, las cuales datan del 28 de agosto de 1975, el Subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos de Icaza, recibe al secretario permanente adjunto de Asuntos Exteriores de Tailandia, Noppadon Theppitak.